

## In Memoriam: Barbara Loyer (1962–2024) Geógrafa, pensadora crítica, maestra de generaciones

### Albert Borrás

Doctor en Geopolítica, Institut Français de Géopolitique, Investigador de Cassini  
e-mail: a.borrás@cassini.group  
ORCID: <https://orcid.org/0009-0007-4288-7139>

### Darío Salinas

Doctor en Geopolítica, Institut Français de Géopolitique, CEO de Cassini  
e-mail: salinaspalacios@gmail.com  
ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-2064-2476>

<https://doi.org/10.5209/geop.102926>

Recibido: 24/04/2025 • Aceptado: 01/05/2025

El 13 de abril de 2024 nos dejó Barbara Loyer, a los 62 años, tras una larga enfermedad. Su desaparición representa una pérdida irreparable para la geopolítica crítica francófona y para quienes tuvimos el privilegio de aprender de su mirada lúcida y su compromiso inquebrantable con la verdad.

Doctora por la Universidad Paris 8, donde también se formó como historiadora y geógrafa, Barbara Loyer fue discípula de Yves Lacoste y una de las principales voces de la geopolítica aplicada al espacio hispánico. Su tesis sobre el País Vasco español, defendida en 1993, inauguró una línea de trabajo centrada en los nacionalismos, la democracia y las tensiones territoriales en Europa occidental, especialmente en España. Fue miembro de la Casa de Velázquez entre 1991 y 1993, un periodo clave que consolidó su estrecho vínculo con el mundo hispánico. Desde 1996 fue profesora titular en Paris 8 y dirigió el Institut Français de Géopolitique (IFG) entre 2010 y 2018, convirtiéndose en una figura central en la consolidación de esta escuela. Además, consolidó fuertes vínculos con intelectuales y universidades públicas españolas cristalizando en múltiples colaboraciones y sinergias que todavía hoy se mantienen vigentes.

Entre sus publicaciones más influyentes destacan *Géopolitique du Pays basque* (1997), *Géopolitique de l'Espagne* (2006), *L'Espagne en crise(s)* (2015, con Nacima Baron) y *Géopolitique. Méthodes et concepts* (2019), un manual de referencia que sigue guiando a quienes se inician en esta disciplina. Su escritura, lúcida y precisa, ofrecía siempre una mirada que desnaturalizaba lo evidente, cuestionando las representaciones heredadas y proponiendo análisis tan rigurosos como comprometidos.

Más allá de su legado bibliográfico, Barbara fue una pedagoga excepcional, generosa con sus estudiantes y colegas, exigente pero siempre orientada al crecimiento del otro. Para muchos de nosotros, el IFG fue y seguirá siendo un lugar donde nuestra pasión por la geopolítica crítica encontró sentido gracias a ella. Su humor, su inteligencia y su capacidad para ver los detalles esenciales la convirtieron en una guía insustituible.

Desde *Geopolíticas*, revista de la que formaba parte como miembro del consejo asesor, queremos rendirle este pequeño homenaje. Su legado intelectual y humano seguirá vivo en nuestras páginas, nuestras clases y nuestras convicciones.

Gracias, Barbara, por mostrarnos el camino.